
 
 
 
 
Liebe Menschen aus dem Umfeld von Hof Zwoelf Lehrte, 
 
in diesem Rundbrief findet Ihr ein paar Beschreibungen über erfreuliche Ent-
wicklungen in den letzten dreieinhalb Monaten (Ende April bis Anfang August 
2023) und Informationen über aktuelle Aktivitäten. Hier ein paar Highlights: 
 
Am Samstag den 05.08.2023 um 15.00 Uhr wird im Fachwerkhaus im Stadt-
park unsere Veranstaltungsreihe zur Lehrter Energiewende fortgesetzt – mit 
einem Vortrag von Christoph Lau, der Energieberater in zweiter Generation ist 
und darüber berichtet, wie Eigenheimbesitzerinnen und -besitzer staatliche 
Fördermittel für energetische Sanierungen erlangen können.  
An Christi Himmelfahrt haben wir das Gründungstreffen für den Verein für 
Klimapositivität durchgeführt. Die Gemeinnützigkeit ist durch das Finanzamt 
schon anerkannt. Jetzt warten wir noch auf die Eintragung durch das Regis-
tergericht. Im Rundbrief gibt es ein schönes Foto vom Gründungstreffen und 
weitere Überlegungen/ Entwicklungen – vor allem im IT-Bereich. Und neben-
bei: der leckere Hof-Zwoelf-Honig ist geschleudert und in Gläser abgefüllt und 
kann bei Hido käuflich erworben werden.  
In den letzten dreieinhalb Monaten waren wir präsent an verschiedenen Orten: 
beim Fest zum Stadtjubiläum der Stadt Lehrte, beim Fest der Naturfreunde 
Lehrte zu deren 100jährigem Bestehen, bei einer Moor-Ausstellung, einem 
Nachhaltigkeitsfestival, im Kino und direkt bei uns machte eine Klimaschutz-
exkursion Halt und wir hatten ein Solawi-Grillen. Im  Spätsommer/ Früh-
herbst 2023 ist es sogar möglich, zur Probe bei der Solawi dabei zu sein. 
Komm gerne dazu. 
 
Viel Spaß beim Lesen des pdf-Rundbriefs mit vielen Details wünscht Euch das  
 
Team von Hof Zwoelf Lehrte 
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A. Ereignisse und Entwicklungen  
 
Vortrag über Fördermittelakquise 
 
„Mein Haus in Lehrte energetisch fit machen" - Fördermöglichkeiten mit 
Tipps und Beispielen aus der Praxis eines regionalen Energieberaters. 
In dem Vortrag am Samstag den 5.8.2023 um 15.00 Uhr im „Fachwerk-
haus Lehrte“ (Manskestr. 12, 31275 Lehrte) erläutert der Energieberater 
Christoph Lau, welche staatliche finanzielle und sonstige Unterstützung 
verfügbar ist. Er ist spezialisiert auf Fördermittelakquise für energetische 
Sanierungen. Im Vortrag erläutert er allgemein die Fördermöglichkeiten 
für Lehrter Eigenheimbesitzerinnen und Eigenheimbesitzer nach dem 
Fördermittelkompass der Region Hannover www.klimaschutz-hanno-
ver.de/infos-service/foerderkompass für den Bereich Lehrte. Dabei gibt 
er immer wieder anschauliche Praxisbeispiele aus der eigenen Bera-
tungstätigkeit des Büros, welches schon in zweiter Generation Energie-
beratung anbietet. 
 

 
 
Mit der Veranstaltungsreihe Lehrter Energiewende soll dazu ermutigt 
werden, privat zentrale Elemente der Energiewende tatkräftig anzuge-
hen. Gefördert wird die Reihe von der Stadt Lehrte. Es handelt sich be-
reits um den fünften Vortrag in dieser Reihe, die von Hof Zwoelf Lehrte, 
Fridays for Future Lehrte und Scientists for Future Hannover begleitet 
wird. Die Zahl der Plätze ist begrenzt. Wer einen Platz im Fachwerkhaus 
sicher haben möchte, sendet bitte eine E-Mail an info@hof-zwoelf-
lehrte.de   
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Vergangene und zukünftige Projektvorstellungen 
 
Am 26.04.2023 um 18.00 Uhr wurde von Ina in einen Vortrag zum 
Thema Klimapositivität u.a. das Hofprojekt an der Universität Hildesheim 
vor etwas über 50 Menschen vorgestellt. Interessanterweise entwickelte 
sich die – eigentlich nebenbei getätigte - Aussage, dass wir alle nicht 
mehr Flugreisen machen können angesichts der fortgeschrittenen Kli-
makrise zu einem emotionalen Moment… Ansonsten fand des Klimapo-
sitivitätskonzept positiven  Anklang. In Absprache mit dem Veranstal-
ter hatten wir im Vorfeld mögliche Hausarbeits- oder Bachelor-/Master-
arbeitsthemen gesucht und formuliert. Diese sind:  

1) Entwicklung und erste Umsetzung eines Social-Media-Konzepts 
für ein Klimaschutzprojekt – am Beispiel von Hof Zwoelf Lehrte  

2) Entwicklung eines Konzepts für die Anerkennung als außerschuli-
scher Lernort – am Beispiel von Hof Zwoelf Lehrte 

3) Bilanzierung landwirtschaftlicher Resthöfe nach dem greenhouse 
gas protocol (GHG Protocol) – am Beispiel von Hof Zwoelf Lehrte 

4) Berechnung der CO2-Senk-Potenziale neuer Bewirtschaftungsfor-
mungen auf Flächen (Landwirtschaft, Wald, Moor) eines landwirt-
schaftlichen Resthofs – am Beispiel von Hof Zwoelf Lehrte. 

Die Themen suchen weiterhin eine Bearbeitung und wer jemanden po-
tenziell Interessierten kennt, mag es gerne weitersagen... 
 
Stadtjubiläumsfest 
 
Beim Fest zum Lehrter Stadtjubiläum am 13./14.05.2023, für dessen su-
per Umsetzung die Stadt-Verantwortlichen nicht genug gelobt werden 
können, waren wir das erste Mal mit unserem neuen Holz-Steck-Stand 
dabei, den Werner gebaut hat. Wir hatten einen sehr guten Standplatz 
gegenüber von einer der Bühnen direkt zwischen dem Stand vom Stadt-
marketing und dem Stand der Stadt Lehrte. 
 

Trotz dieser idealen Bedingungen mit viel Publi-
kumsverkehr und bei einigermaßen gutem Wet-
ter (am Ende ein Riesenregenguss), war das In-
teresse bei uns eher begrenzt. Für zukünftige 
Stand-Events haben wir daher überlegt, mehr 
Anfassbares dabei zu haben – und dies in Graf-
horn (s.u.) gleich umgesetzt. 
 
Bei Tawan und Josepha lief alles tadellos und am 
Ende des Stadtfestes war ihr Genußmobil leer-
gegessen/gekauft. 
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Lehrter Klimaschutzexkursion 
 
Am 06.05.2023 veranstaltete der Lehrter Klimaschutzmanager, Chris-
tian Helmreich, eine mehrstündige klimabezogene Wanderung, in der 
über geologische Aspekte ebenso berichtet wurde wie über biologische 
oder wirtschaftliche: Diese kam auch die Rethmarstraße entlang und wir 
haben einige „Erzählpunkte“ organisiert: Auf dem Foto besichtigt ein Teil 
der Gruppe eine Mini-PV-Anlage. Und gleich nebenan erläuterte Joshua 
seine gerade erst vollzogene Erneuerung einer Solarthermieanlage. 
 

 
 
Auf dem Hof gab es – neben Erläuterungen zur Wallbox und zur Luft-
Luft-Wärmepumpe – eine Stärkung mit Kuchenbuffet und Getränkebar: 
 

   
 
In der Besuchergruppe gab es drei Menschen, die zukünftig beim Hof-
projekt mitmachen wollen. Das ist natürlich eine super Sache. Generell: 
Jede/r kann eigene Ideen einbringen für gemeinwohlorientierte Veran-
staltungen o.ä. zum Klimaschutz und zur Nachhaltigkeit. 
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Verein für Klimapositivität 
Mit zwölf Menschen haben wir an Christi Himmelfahrt das Gründungs-
treffen für den Verein für Klimapositivität durchgeführt. Es wurde von Eli-
sabeth professionell die Versammlungsleitung übernommen und Lars 
führte Protokoll. Jürgen ist zum Finanzwart „Schatzmeister“ gewählt wor-
den, Barbara zur zweiten Vorsitzenden und Ina zur ersten Vorsitzenden. 

 
 
Das Finanzamt hat die Gemeinnützigkeit schon anerkannt. Beim Sat-
zungstext hatten wir das Glück, uns an dem Vorbild vom Verein „Gutes 
Klima im Dorf“ in Sehnde-Bolzum orientieren zu dürfen, wofür wir sehr 
dankbar sind. Die Präambel ist allerdings ganz eigenständig: 
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100-Jahrfeier der Naturfreunde in Grafhorn 
 
Am 17.6.2023 war für die Naturfreunde in Grafhorn ein großer Tag: end-
lich durften sie ihr 100jähriges Bestehen feiern, was unter Corona nicht 
möglich war. Es gab ein tolles Angebot von der Herstellung eigener Klei-
dung über Pflanzen und Süßigkeitenstände bis hin zu Kunsthandwerk. 
Prominente Politiker*innen wie Matthias Miersch (MdB) oder Thordies 
Hanisch (MdL) waren da und gratulierten.  
 

     
 
Wir haben uns sehr gefreut, dass unser Stand u.a. von der Fachdienst-
leitung Grünplanung und Umwelt, Karin Engelhardt, und der stellvertre-
tenden Regionspräsidenten, Ute Lamla, besucht wurde.  
 
Tanzen und Singen 
 
Ein kleines „Fest“ mit Tanzen, Singen und gemeinsamem Essen ermög-
lichte uns Lya am 11.06.2023. Das war wirklich eine runde Sache. 
 
Nachhaltigkeitsfestival 
 
Am 24.06.2023 haben wir uns beim Nachhaltigkeitsfestival „Planet Pla-
tane“ in Hannover mit einem Tisch zum Speed Creating beteiligt.  
 
OKNB-Tour nach München – für die Verkehrswende in Deutschland 
Students for Future Deutschland machen eine OKNB-Fahrrad-Protest-
tour https://ohnekerosinnachberlin.com/. Vom 11.8. auf den 12.8.23 
wird ein Teil des „Lübeck-Zubringers“ auf dem Weg nach Süden bei uns 
sein. Außerdem: 15.9.2023 12.30 Uhr Klimastreik Opernplatz Hannover. 
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Neues vom Solawi-Depot und von der Solawi allgemein 
 
Am Freitag den 26.05.2023 haben wir bei uns auf dem Hof im Garten-
bereich ein kleines Grillfest mit Menschen aus unserem Depot der Soli-
darischen Landwirtschaft gemacht. Es war schön, einmal gemeinsam an 
einem Tisch zu sitzen … und es wurde sogar Trampolin gesprungen. 
 

Überall im Lebensmittelsektor zeigt es sich, dass die 
Deutschen sparen mit Ausgaben. Das macht sich auch 
bei der Solawi bemerkbar. Daher: Kommt bitte dazu 
und unterstützt so eine klimaschonende regionale Wirt-
schaftsweise, die Euch zudem gesunde Lebensmittel 
bereitstellt, die in Lehrte-Hämelerwald produziert wer-
den. Um mehr Menschen für die Idee zu begeistern, 
gibt es im Spätsommer/ Frühherbst sogar die Mög-

lichkeit der Probemonate – anstelle sich gleich auf ein Jahr festzulegen. 
Mehr Infos findet Ich unter https://solawi-gut-adolphshof.de/  bzw. 
https://solawi-gut-adolphshof.de/probemonat/ und auf diesem Flyer: 
  

  
Um die Solawi-Idee zu verbreiten, zeigte das Raschplatzkino am 5.7. 
den Film „Ernte teilen“ – mit Regisseur, Infotischen und Probierständen. 
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IT-Dinge: Freifunk und Cloud und mehr 
 
Im IT-Team sind aktuell Jürgen, Lukas, Aaron, Martina und Ina aktiv. 
Dank Jürgens toller Vorarbeit und Unterstützung bei der Installation gibt 
es jetzt FreiFunk (https://hannover.freifunk.net/) am Hof Zwoelf Lehrte, 
das Lukas aufgebaut hat. Vorerst ist es nur zur Straße hin stark. Mög-
licherweise werden wir noch eine Verstärkung zum Garten erstellen. Am 
20.06.2023 ist es online gegangen. Wir könnten noch ein Info-Schild 
dazu draußen hinstellen. 
 
Freifunk 

 
 
Cloud 
Wir haben im August angefangen, mit einer Nextcloud ein System zu 
gestalten, in dem wir Dateien rund um das Hofprojekt/ den Verein ge-
meinsam verwalten können - und Adressen - und Termine - und Weite-
res... Im Moment ist es erst mal eine Testphase. Wichtig ist uns: die 
Technik soll immer einfach sein und keine Zugangshürde bilden. 
 
Corporate Design und Social Media 
Mit kostenfreien Design-Tools wie Canva sind wir dabei, unser Corpo-
rate Design auszubauen: Schilder, PowerPoint Folien, Briefpapier, etc. 
Großartig ist es wie Martina das alles voran bringt. Außerdem hat sie 
dankenswerterweise über das Hofprojekt in Social Media Kanälen infor-
miert. Alles kann jetzt weiter wachsen: Mastodon und Co. 
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Was war sonst noch los in den letzten dreieinhalb Monaten? 
Das IGS-Schulprojekt hat dieses Jahr neben dem Gemüse vier große 
Sonnenblumen. Alles wächst wunderbar. Die Bienen sind sehr fleißig 
gewesen, so dass es eine schöne erste Honigernte vom Hof-Zwoelf-Ho-
nig gegeben hat. Hido verkauft das Glas für 7,50 Euro. Bitte ggf. einfach 
bei uns oder ihm melden… Henrike hat im Garten alles im Blick. Die 
neueingepflanzten Weinreben sind jetzt kreativ befestigt mit Wuchshil-
fen. Die Hochbeete hängen voll Tomaten und es hat schon die ein oder 

andere Riesenzuccini 
gegeben. Wir haben mit 
der App „Flora Inkog-
nita“ eine erste ober-
flächliche „Garteninven-
tur“ zu Wildkräutern ge-
macht. Dabei sind keine 
besonders seltenen 
Pflänzchen aufgefallen, 
dafür eine recht große 
Vielfalt. Drei von uns 
(Volkmar, Ina, Martina) 
waren in Berlin im Bun-
destag bei einer Fahrt 
für Klimaschutzgrup-

pen, beim „aufhof“ in Hannover kann man sich den Cappucino jetzt über 
Kakaopulver mit unserem Logo bedrucken lassen, Nachbarskater 
Rocco ist viel und gerne bei uns ebenso wie Igel und Co. 

    
Gerne können uns Ideen für gemeinwohlorientierte Veranstaltungen o.ä. 
zum Klimaschutz und zur Nachhaltigkeit übermittelt werden.  
 
Weiterverbreitung dieses Rundbriefes von Hof Zwoelf Lehrte 
Dieser Rundbrief ist öffentlich. Er ist auf der Website von Hof Zwoelf 
Lehrte verfügbar und kann sehr gerne von Dir an Menschen aus Dei-
nem Umfeld weitergeleitet werden. 
 
Schöne Grüße sendet  
Dein Team von Hof Zwoelf Lehrte 
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